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面孔

最近，哈尔滨工业大学物理学院教授刘志
国因为板书“火出了圈”。英文、中文、数字
算式……在刘志国的课堂上，满满八屏板书字
迹清晰，图文并茂，生动易懂地把知识点串联
起来。

在哈工大“规格严格，功夫到家”的校训
浸润下，刘志国并非孤例，数字化时代仍有众
多教师保持着板书授课的传统，他们以粉笔为
媒，将晦涩的理论转化成可视化的思维导图。
这种教学方式看似“低效”，实则是教育本质
的回归：教师面向黑板书写时的思考留白，恰
是学生思维同步生长的空间，这种充满温度的
知识传递是人工智能等技术无法取代的。

正如网友评论：“大国重器的起点或许就
在这一支书写不辍的粉笔。”在技术日新月异
的时代，一支粉笔的坚守，丈量出教育者对

“传道授业”的敬畏：那不是简单的书写动
作，而是以匠人之心，在学生心中刻下“严谨
治学”的精神烙印。

“面对科技封锁、关税问题频现，我们这
一代人的时代使命就是科研报国。”近日，在
清华大学一场对话活动上，清华大学学生庞众
望的发言，再次引发网友关注。

8年前，刚考上清华大学的庞众望被置于
舆论的聚光灯下——父母身患重病，家境拮
据，庞众望一边坚持上学一边卖废品补贴家
用。然而，逆境中的他并未自暴自弃，反而磨
炼出“穷且益坚”的韧性，最终通过“自强计
划”，叩开了清华大学的校门，走上了破茧成
蝶的逆袭之路。

在清华求学期间，从初入校园时“害怕有
负众望”的忐忑到逐渐找到方向，庞众望婉拒
资助、扎根实验室埋头做科研，手握多项专
利，并将获得的专利收入捐献给公益组织。这
个曾经在苦难中摸爬的少年，早已将自己的人
生坐标锚定在更辽阔的天地。

如今，庞众望继续留在清华大学精密仪器
系攻读博士学位。科研报国，正是中国青年与
时代最动人的双向奔赴。

板书

这是一个关于爱和坚韧的故事，故事的主
人公叫周书萱，出生6个月被诊断为脑瘫，从
此开始了与命运抗争。

周书萱的母亲毅然辞职，带女儿辗转全国
求医，这份孤注一掷的守护，让周书萱在无数
次针灸、手术与康复训练中，淬炼出直面困境
的勇气。求学路上，从旁听生到全班第三，从
特殊教育学校到优质高中，她最终以超过青海
省本科一段分数线30分的成绩，被北京印刷
学院录取。她以永不服输的韧劲，将“不可
能”改写为可能。

但她的光芒不止于此。她在社交平台上写
下“拒绝疾病污名化”，录制视频与其他脑瘫
大学生分享在高校生活的心得，让残障群体被
更多人看见、理解。周书萱已从“被帮助者”
蜕变为助人者。她的故事，正为更多在逆境中
跋涉的残障人士，铺就一条希望之路。

（本期点评 焦以璇）
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本报记者 徐光明 通讯员 王锋旗

日前，顶着细雨，记者来到了江西省乐
安县潭港学校，见到了罗福才。罗福才今年
54 岁，是一位扎根农村从教 35 载的教师。

“我热爱教师这个职业，深爱大山里的孩子，
想用言传身教给孩子们树立一个好榜样。”罗
福才是这样说的，也是这样做的。

1990 年 7 月，罗福才从师范毕业，来到
了乐安县最偏僻的牛田镇水南小学，开始了
他的从教生涯。当年，受传统观念的影响，
他教的班上有个叫黄小英的女生面临辍学的
风险。他得知这一情况后，不顾山高路陡来
到黄小英家里，主动提出为她垫付学费。罗
福才笑着说：“我记得特别清楚，初中3年我
一共帮她垫付了435元。这个学生初中毕业之
后就出去打工，她把赚到的第一笔工资寄给
了我，其实当时垫付的时候就没有想过要她
还钱。”

罗福才在水南小学一待就是 7 年。1997
年，他调到了潭港中学 （现更名为潭港学

校），一直到现在。2020年，罗福才的班上有
个留守儿童小欣（化名），父母离异，她跟随
爷爷奶奶生活，寄宿在学校附近的亲戚家，
平日里一个人独来独往，不与班里的同学交
往，性格孤僻。罗福才了解情况后，经常带
上几名同学到小欣寄宿的地方，陪她讲故
事、做游戏、写作业，让她融入班集体。

“罗老师把小欣当成自己的孩子一样，有
时还亲自送小欣回家，辅导小欣作业，小欣
性格变得开朗了，她一回家就会跟我分享学
校开心的事情并主动完成作业。”小欣的爷爷
感激地说。2023年，小欣顺利考入县城的职
业中学就读。

在课堂上，罗福才力求让每一堂课都生
动有趣，让学生在轻松的氛围中自然吸收知
识，所以每年他教的班，学生的中考成绩在
全县农村中学里总是遥遥领先。

黄瑾是潭港学校九年级的一名学生。“我
进入七年级之后，感觉语文学习特别吃力，
几次单元测试都是40多分，这让我逐渐丧失
学习的信心。”她告诉记者，“在罗老师的鼓

励和帮助下，现在我的语文已能考 90 多分。
我要努力在 2025 年学业考试中考出好成绩，
不辜负罗老师的期望。”

除了自己的学生，罗福才还把自己的爱
给了更多的人。

“我已经被血液疾病折磨了10多年，谢谢
您来拯救我和我的家庭，您的善举将成为我
生命中最珍贵的一部分……”

“很高兴也很荣幸我的血液能够帮到你，
我只是尽自己的绵薄之力，暂时为你分担点
滴困难……”

这是2024年4月25日，在南昌大学第一
附属医院造血干细胞采集室内，罗福才与受
捐者通过书信隔空“对话”的部分内容。当
日，256 毫升造血干细胞混悬液化作生命的
种子，为一位素不相识的血液病患者生命续
航。罗福才成为全国第 17410 例造血干细胞
捐献者，也是抚州市第一位实现捐献的教育
工作者。

作为一位人民教师，罗福才常常教育学
生要做一个对社会有益的人。此次成功捐献

造血干细胞，胜过千言教诲，既实现自己的
初衷，也给学生们上了一堂生动的、充满爱
的“人生教育课”。

“在罗老师造血干细胞捐献那天，全班同
学制作了一个短视频，齐声高喊‘罗老师，
您早点儿回来，我们想听您讲捐献现场故
事’，当时有几个女生看到罗老师躺在病床上
时，忍不住泪流满面。”潭港学校党支部书
记、校长杨玮平说。

20 多年来，罗福才累计捐献全血总量
12000多毫升，是全国无偿献血奉献奖金奖获
得者。他在2013年加入中国造血干细胞捐献
者资料库，希望能够帮助更多的人。采访
中，他对记者说得最多的一句话是“捐献可
以再生的血液，挽救不可重来的生命”。

这就是罗福才，一位平凡的教师：他来
自农村，从教农村，深爱着大山里的孩子；
他心地善良，大爱无疆，为素不相识的人送
去生命的种子；他愿作铺路石，甘当引路
人，任劳任怨，无怨无悔，2024 年 9 月，罗
福才荣获全国优秀教师称号。

大山深处有大爱
——记全国优秀教师罗福才
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写

我既是一名生殖医学科的医生，也是一名大
学教师。从自己多年的临床和科研经历出发，我
认为我们的医学教育不仅要培养大医生、好医
生，更要培养医生科学家，不仅要能为无数患
者解决实际问题，还要会带着临床问题进行科
学研究，去发现、填补那些医学的空白，从而
为推动国家建设、人类健康作出贡献。

发现问题、解决问题非常重要。我的研究成
果就是让病人问出来的，说得学术一点儿，就是
带着临床问题的科学研究。

基础研究为什么重要？这是因为有了理论依
据以后，再实施临床转化是很自然的。我和团队
的创新工作，是把妇产科的研究领域扩展到了慢
性疾病防控，这项工作的开端就来自病人的问
题，说得再通俗一些，就是理论来源于实践，再
进一步指导实践。

这个道理，在我的成长过程中不断得到验
证。我高中毕业就去了农村。当时干农活要计工
分，大家交给我的材料有些乱，我就想可不可以
制个表格，记起来一目了然，也方便简单。我就
制作了一个非常科学的工分表，让不识字的农民
也可以进行日常统计，这就大大提高了大家的工
作效率。当时我力气不够大，割稻很慢，插秧却
很快。我发现插秧不用力气，要用巧劲，行间距
要摆整齐。刚开始，我用手拃间距，秧插得又快
又整齐。后来我去翻了书，发现我手的一拃正好
是14厘米到15厘米，是标准的株距。我这才知
道，原来我在插秧时用了最科学的方法，所以比
有经验的农民还插得快。

还有一次，我插秧的时候，腿上有二三十条
蚂蟥叮着。我吓得大叫起来，大家赶来帮忙赶蚂
蟥。蚂蟥被赶走后，我的腿血流不止。但我发
现，站在小溪里，水不停地流过被蚂蟥叮咬的小
腿时，血就止住了。于是，我猜想，蚂蟥叮在腿
上时，一定有什么东西留在了腿上，让我不停地
流血，而进入水里时，这种东西被冲淡了。学医
后，我知道蚂蟥体内是有蚂蟥素的，是蚂蟥素让
我的血液不凝固，当流水将蚂蟥素冲掉后，血液
就能凝固了。

这些生活里的小事积累起来，让我逐渐养成
了思考的习惯：面对习以为常的现象，多追问一
句、多想一想，也许就会有新的发现和突破。

1977年，我考入浙江医科大学，毕业后成了
一名妇产科医生。刚开始，我对学医还没有什么
感觉，也是真正到临床接触病人后，我第一次有
了从医的神圣使命感。那时我在一家地区级医院
见习，有一天有个胎盘早剥的危重孕妇送到医
院，老师带着我一起抢救。当时胎儿胎心率只有
每分钟60次了。我们在急诊室里局麻下迅速手术
娩出婴儿，然后一边处理患者子宫大出血，一边不
停地关注新生儿的动态。大概过了 1 分钟，孩子

“哇”的一下哭了出来！最后，产妇的子宫也保住
了。听到孩子啼哭的那一刻，我从内心深处感到，
妇产科医生是一个非常神圣的职业，所以毕业后，
我便义无反顾地选择妇产科医生作为终身职业。

1990年，我第一次出远门，去香港大学玛丽
医院学习。在那里，我了解了“试管婴儿”这种
生殖技术，亲眼看到精子和卵子的结合、受精、
卵裂等生命早期的神奇过程。直到今天，我仍然
记得自己看着显微镜下细胞不断增殖、形成胚胎
的过程，那一刻，我的心仿佛要融化了，生命竟
是如此奇妙！我深受感动，下决心要做呵护生命
的临床科学家。后来，我把促排卵药和取卵针带
回了浙江，并在与其他科学家的共同努力下，分
别于 1995 年和 1996 年促成了浙江省第一例“礼
物婴儿”和“试管婴儿”的诞生。

随着生殖遗传学的发生发展，我在妇产科医
院成立了生殖遗传科，这在当时也是一个创举。
为什么要做这项开创性的工作？原因简单又质
朴：在临床上，经常有病人问我，“做试管婴
儿，这个孩子健不健康？”当时的我只能说，试
管婴儿已经生出成千上万了，你不要担心。但从
科学的角度，我应当拿出临床数据和基础研究证
据来回答这个问题。

正是在这个临床问题的牵引下，我们团队在
国内率先开展了试管婴儿技术子代安全性的研
究。我们团队对试管婴儿做了长期随访，发现了
发育源性糖代谢异常这个非常重要的问题。这个

问题后来成了我研究的主要方向。我们还发现一
部分儿童，比如母体有卵巢过度刺激综合征的儿
童，出现了超声心动图改变、血压改变等心血管
问题，未来可能更容易发展为动脉粥样硬化。我
们还随访了子代的其他健康问题，包括生长发育
情况、智力发育情况、精神神经问题、肿瘤发生
情况等。

在研究工作中，我逐步提出了自己的理论，
在国际上首次提出了“配子源性疾病”学说，指
出胎儿不仅仅是因为胚胎的不良环境产生了健康
问题，而是更早在精子和卵子里面就受到不良环
境暴露的影响，阐释了卵子源性疾病的表观遗传
机制，并在《Nature》上发表了科研成果。我们
在发育源性疾病方面的机制研究还获得了2020年
度国家科技进步奖二等奖。

出生缺陷防控也是我临床和研究的重要工
作。很多人生出来有耳聋、渐冻症、进行性肌营
养不良等致死致残疾病，又叫罕见病。罕见病目
前发现的有8000多种，虽然发病率低，但在人群
中也有不小的比例。以前生育是碰运气，发现不
好了就终止妊娠。但现在有了很多技术创新。在
产科，我们通过抽取妈妈的外周血，提取胎儿游
离 DNA，做染色体和基因检测，目前可以检测
新发基因突变大约七十多种。这项技术2022年发
表在《Cell Discovery》上。

现在，我们进一步开展前瞻性多中心研究，
开发新的技术手段，把研究领域扩展到慢性疾病
防控、出生缺陷防控等，搭建了孕前—妊娠
期—新生儿—儿童出生缺陷防控一条龙临床体
系，为国家在保护人口质量上起到了积极的作用。

一个医生，最大的成就感，就是带着病人的
实际问题去突破、去研究，然后再将成果运用
到实际中，改变一个人甚至一个家庭的命运。

我接触过一个家庭，家里生了5个儿子，全
部都离世了，唯一存活下来的还有智力缺陷。这
是一种很难治疗的表观遗传疾病，通过我们创建
的临床阻断技术体系，这个家庭终于有了正常的
孩子。截至今天，借助我们团队的创新技术，在
前期筛查过程中，避免了3700多个家庭生出不健
康的小孩。

我时常说，人类是一个很奥妙的机器，世上
没有一样东西比人更复杂。一颗卵子一颗精子，
在DNA没有发生任何变化的情况下，只是表观
遗传修饰上的一个改变，就会神奇地传给下一
代，引发疾病。原来很多人觉得做妇产科医生没
意思，只是接生的，但我就觉得很有意思。

我们团队在临床工作的同时，还带着临床问
题做科学研究，我相信优秀的临床医生也是研究
型医生，甚至是临床科学家。我现在的主要任务
之一是培养人才，我希望我的学生看病的时候
不仅限于诊断和治疗，更是带着临床问题在思
考，他们看到的不仅是某一个患者身上的疾
病，更重要的是从无数患者身上总结问题、探
索疾病背后的原理和机制，从而有针对性地进
行科学研究，最终将科研的成果再应用于临
床，为更多患者带来新希望，甚至扭转他们的人
生，这也就是将科研真正做在患者床边。

朝向未来，未知的科学问题太多了：大脑是如
何产生主观体验的？人为什么能分辨那么多种气
味，气味记忆还能保持那么久？还有眼睛看到的画
面远远胜过照相机，它是怎么调节光感的？……同
样，在生殖医学领域，我们也还有很多问题没有解
决，比如人能不能选择分娩的具体时刻，女性在50
岁左右卵巢功能为什么突然消失……每个人研
究领域不同，都很重要，这世界上有太多我们还
没发现的机制原理，值得我们去探索、去发现、
去应用于实践从而帮助人类更好地生活。

从医那么多年，我觉得有四点很重要：第
一，今天要比昨天更了解生命；第二，怎么减
轻病人的痛苦；第三，怎么让人的生存质量更
高；第四，在医学创新中对生命意义进行定位。

医学科学是一门特殊的科学，它除了有非
常深的科学问题外，也是一门与人文、社会共
同结合的科学，让年轻的下一代能够热爱科学
并且热爱医学，这是非常重要的。希望他们在
年轻的时候，就能够养成善良的品质以及热爱
科学的素质，让医学既有科学的深度也有人文
的温度，从而为人类健康生活提供更好的服务。

（通讯员 富祯祯 本报记者 董鲁皖龙
梁丹采访整理）

大
家口述

她是中国最早系统研究和改善辅助生殖技术出生子代健康的临床科学家；
她在国际上首次提出“配子源性疾病”理论学说，将疾病的起源研究前移至精
子和卵子阶段，为人类源头控制慢病提供了科学依据；她创建了浙江省第一个
生殖医学中心和第一个生殖遗传科，是浙江省试管婴儿的缔造者……

她就是继“万婴之母”林巧稚之后，中国妇产科领域第二位中国科学院院
士——浙江大学医学院院长黄荷凤。

黄荷凤院士作学术报告。资料图片
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